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 Dans ce nouveau petit espace de vie que vous offre  
l’année 2008, et au nom du Conseil d’Administration 
de Terre des Enfants, je vous souhaite de trouver de 

grands espaces de bonheur à partager. 
Eliane Carriere 
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Chers amis,  
 
 Pour la première fois, après 30 années d’activité bénévole auprès 
des enfants en détresse, les adhérents ont été invités à participer à 
une seconde Assemblée Générale ordinaire au cours d’une même 
année. 
              Pourquoi cette Assemblée Générale ? 
              Par respect de la législation française qui régit  les droits et 
devoirs des associations dites’ d’intérêt général’, et parce que  le vo-
lume de notre budget annuel, en progression constante durant toutes 
ces années, dépasse le seuil des 153.000 € de reçus fiscaux à émet-
tre, et nous fait obligation d’utiliser les services d’un                        
Expert comptable et d’un Commissaire aux Comptes. 
  Dès  2006, le Conseil d’administration avait pressenti  Messieurs 
Philippe Bertrand et Marc Clouvel dans ces rôles respectifs. Après 
un long travail en commun, Philippe Bertrand et le C.A. ont signé en-
semble une Lettre de mission définissant les conditions de notre col-
laboration pour la mise en œuvre de la présentation des comptes 
annuels, telle que définie par l’Ordre des Experts comptables. 
Quant à notre collaboration avec un Commissaire aux Comptes, il 
appartenait aux adhérents présents  à cette  Assemblée Générale  
de l’élire avant la fin de l'année 2007.  
La candidature de Mr Marc Clouvel, du cabinet comptable       
AXIOME 34 a donc été soumise aux votes des participants. (Au pré-
alable, il a fait un exposé détaillé et toutes questions concernant son 
rôle auprès de TDE lui ont été posées.) .  Monsieur Marc Clouvel a 
été élu à l’unanimité. 
 
 Dans le cadre des améliorations possibles et pour une plus grande 
efficacité, nous avions envisagé d’obtenir le statut ‘ d’œuvre de bien-
faisance’ qui nous permettrait  de recevoir des legs nets de taxes 
imposables. Mais ceci était impossible en l’absence d'une comptabili-
té analytique de l'ensemble des groupes qui est maintenant exigible 
par le  Commissaire aux Comptes.  Nous allons désormais pouvoir 
adresser  cette demande aux services  préfectoraux  de  Nîmes, 
mais nous devions au préalable introduire un article spécifique dans 
nos statuts. 
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C’est pourquoi une Assemblée Générale Extraordinaire s’est tenue 
à l’issue de l’Assemblée Générale ordinaire, afin de  soumettre aux  
votes  cette modification qui a été approuvée à l’unanimité des 38 
participants.      
Le Conseil d’administration travaille depuis un an à la mise en place de 
cette nouvelle façon de gérer le budget…les trésoriers des Groupes- 
TDE ont pu s’émouvoir, voire s’inquiéter quant à leurs capacités à utili-
ser un logiciel informatique de  comptabilité, logiciel indispensable au 
travail de l’Expert comptable et du Commissaire aux comptes, mais no-
tre Trésorière, Lucienne Klein, ainsi que Philippe Bertrand sont tout dis-
posés à les aider ( A noter que ce dernier a invité les trésoriers des 
Groupes -TDE, le samedi 13 Octobre  pour une séance de formation à 
l’utilisation d’un logiciel comptable commun à tous.) 
 
 Les dramatiques évènements qui font la UNE, depuis quelques semai-
nes, dans la presse internationale, à propos d’une O.N.G au fonctionne-
ment et aux méthodes ahurissants,  ne peuvent que renforcer notre dé-
sir, toujours aussi vif, de mettre notre travail et notre bénévolat au ser-
vice des enfants, bien entendu, mais aussi au service d’une éthique ir-
réprochable, facilement vérifiable par les instances légales de notre 
pays, aussi bien que dans les pays où nous intervenons. 
Les décisions prises aujourd’hui comme hier, vont dans ce sens. 
 
De temps à autre, la Presse fait état de scandales, souvent d’ordre pé-
cuniaire, parfois d’ordre moral,  concernant des  associations peu scru-
puleuses, quel que soit leur domaine d’intervention. Qui ne se souvient 
de ‘l’affaire de l’ARC’… ?  Malgré la médiatisation de ce monstrueux 
détournement de fonds, Terre des enfants, à l’époque, n’avait pas eu à 
souffrir des retombées de méfiance du public, et notre potentiel de 
confiance n’avait pas été entamé, grâce à la clarté des comptes présen-
tés, à l'engagement et la proximité des responsables, et à l’authenticité 
de nos réalisations. 
 
C’est dans ce sens que nous poursuivons le chemin qui mène aux en-
fants les plus en détresse, pour les prendre par la main et les aider à 
vivre une vie d’enfants aussi correcte que possible… 
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Nous devrons adopter un autre rythme de travail, comme dans toutes 
les associations qui sont soumises à cette réglementation, et l’Assem-
blée Générale de 2008 ne pourra avoir lieu que le 25 Mai prochain, 
pour laisser à l’Expert comptable et au Commissaire aux comptes le 
temps nécessaire  à l’établissement des pièces à fournir à la Préfec-
ture pour le Bilan financier de l’année 2007.  
 
 Au nom du Conseil d’administration, je remercie tous ceux qui nous 
soutiennent dans cette démarche nouvelle et qui tend vers l’avenir de 
Terre des Enfants. 
        Eliane Carriere  
 

Modification statutaire approuvée le 10 Novembre 2007 
 
 *  Article 1er. L’article 1er est modifié par l’insertion de « …a pour 
objet exclusif l’assistance et la bienfaisance… »  
*  Article 25 ajouté  1).l’association s’engage à présenter ses regis-
tres et pièces de comptabilité sur toutes réquisitions du Ministre de 
l’Intérieur ou du Préfet, en ce qui concerne l’emploi des libéralités 
éventuellement reçues.  
     2.) l’association s’engage à adresser au Préfet un rapport an-
nuel sur sa situation et sur ses comptes financiers, y compris ceux 
des Comités locaux.  
    3.) l’association s’engage à laisser visiter ses établissements par 
les délégués des ministres compétents et à leur rendre compte du 
fonctionnement des dits établissements. 

ASSEMBLEE GENERALE  
Vous êtes invités à notre Assemblée Générale Ordinaire 

Le dimanche 25 mai à partir de 9heures, à Boisset et Gaujac. 
 

Tous les adhérents présents, à jour de leur cotisation pourront participer 
aux votes ; conformément aux statuts, il n’y a pas de pouvoirs.  

 
Pour le repas,vous pouvez vous inscrire au Siège ou auprès de  
Aline Cagnac  Tél.04 66 61 88 24      Email: alinecagnac@free.fr 

 
Bienvenue à tous ceux qui souhaitent participer à notre travail 

 ou à mieux le connaître.    
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ADOPTIONS, MADAGASCAR, juin 2007 (Danièle LOEHR): 
 
  Du 4 au 9 juin, sous l’égide de la M.A.I. (Mission de l’Adoption 
Internationale), les 7 O.F.A.A. (Organismes Français Autorisés pour 
l’Adoption) sont allés rencontrer officiellement les représentants de 
l’Autorité Centrale Malgache, chargés de l’adoption. 
 Notre organisme, Accueil Aux Enfants du monde, a pu ainsi, à 
égalité avec les autres (plus conséquents), participer aux échanges  
avec les 4 ministères concernés: Santé, Justice, Intérieur, Affaires 
Étrangères.  
Il s’agissait de bien comprendre nos fonctionnements réciproques 
concernant le délicat sujet de la reprise des adoptions, avant la fin de 
l’année 2007. Ayant signé la Convention de La Haye, Madagascar a dû 
promulguer une loi en accord avec les exigences de cette Convention. 
La mise en application de celle-ci demande aux autorités de créer des 
structures inexistantes jusque-là : Centres d’accueil et d’adoption 
agréés, responsables de centres formés, services sociaux, équipes de 
suivi, médecins, psychologues, gestion informatisée etc… Il faut des 
locaux, trouver des fonds, former, combattre la corruption, bref, il faut 
du temps et de l’énergie.  
En France, a été créée l’A.F.A. (Agence Française pour l’Adoption) et il 
nous a fallu expliciter nos rôles respectifs et nos spécificités pour éviter 
les confusions. Les O.F.A.A. , de statut privé, ont pu dialoguer, pointer 
« très diplomatiquement », des difficultés de mise en application et sus-
citer des réflexions pouvant mener à l’allègement de certains points du 
décret d’application (3 mois de présence sur place des 2 parents pour 
une adoption ! entre autres, par exemple.) Nous avons été épaulés par 
M. l’Ambassadeur et M. le Consul de France ; ils nous ont permis de 
mener à bien cette mission. 
Pour les O.F.A.A., celle-ci a été positive, puisqu’elle a créé des liens 
entre nous, un désir de travailler ensemble, ce qui a abouti au recrute-
ment d’une représentante commune sur place. Celle-ci facilite les 
échanges entre nos O.F.A.A. et l’Autorité Centrale Malgache qui, ac-
tuellement, réunit des ateliers d’information et de formation en vue 
d’une reprise la plus rapide possible. 
À l’heure actuelle, un espoir de reprise des adoptions se dessine peut-
être en Novembre. Mais en attendant, les Centres sont pleins et refu-
sent des enfants en grande détresse ; certains ne peuvent survivre 
alors que des centaines de familles, et pas seulement en France, se 
désespèrent de ne pouvoir apporter tout le bonheur qu’elles voudraient 
donner à ces petits. 
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Visite des Centres Terre des Enfants, juin2007 (Danièle LOEHR): 
 
LA RUCHE: 
 198 élèves cette année à La Ruche, alors que la capacité d’accueil 
de l’école est de 180 élèves. 
Avec la classe supplémentaire, Mme Seheno a dû occuper la cantine 
pour installer sa classe. Les enfants mangent donc sous l’auvent. Le 
téléviseur a été installé ailleurs. 
La hausse des prix du riz, de l’huile, a entraîné la suppression provi-
soire du goûter de l’après-midi depuis janvier 2007, afin de pouvoir 
acheter la quantité de riz nécessaire pour le repas du midi : 230 en-
fants mangent le matin et le midi ; ils consomment 100 kg de riz par 
jour ! 
La distribution des 4 kg de riz et le savon du vendredi soir pour le 
week-end a été maintenue pour tous les parrainés et les pauvres. 
 

Le projet ASAMA : 
Action Scolaire d’Appoint pour les Malgaches : projet d’Etat. 
Il s’adresse à des enfants de la rue non scolarisés ou déscolarisés 
qui pourraient passer le CEPE en 10 mois. 
Ce projet du gouvernement malgache est en collaboration avec un 
organisme américain, le PNUD, qui permet l’envoi de nourriture et 
fournitures scolaires pour ces enfants. 
Ils n’ont soit jamais fréquenté l’école ou n’ont pas passé plus de 2 
ans en école primaire et ils ont entre 12 et 16 ans. Après 16 ans, en 
effet, ils ne pourront plus entrer au collège public. 
C’est le fokontany qui établit les listes d’enfants du quartier, et l’école 
fait l’enquête pour retenir le nombre d’enfants pouvant être accueillis. 
 
 Dans la classe de Mme Victorine, les 15 enfants retenus dans le ca-
dre de ce programme, ont tous un travail en dehors de la classe pour 
aider leur famille à survivre. Ces enfants pourront entrer en 6è au col-
lège d’état, après le CEPE.  
 

Vie de l’association La Ruche : 
 En janvier 2007, l’Association La Ruche a rénové ses statuts et re-
nouvelé les membres du bureau. 
Mr Jérôme «  a rempilé » pour 3 années à l’issue desquelles il arrête-
ra définitivement : il aura alors 84 ans. Bel âge pour prendre sa     
retraite. 
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L’ÉCOLE FOYER ANTOINE: 
 Cette école est la fierté de TDE car c’est prodigieux : réussite des 
élèves au CEPE : 99 % l’an passé pour une moyenne nationale de 
69,31 %. 
L’ambiance est au travail, malgré des effectifs de classes très impor-
tants et des locaux qui deviennent vraiment très exigus. 
Les parents des environs réclament à scolariser leurs enfants dans 
cette école. Il y a donc une grande liste d’attente. 
Actuellement, l’école accueille 324 enfants et leur fournit le repas de 
midi. 
LE CENTRE D’ACCUEIL OLOMBAOVAO: 
 Comme la Maison Antoine, il est en cours d’agrément comme centre 
d’accueil officiel. 
Actuellement 30 résidants et le centre est dans sa capacité d’occupa-
tion maximale. 
4 résidants ont plus de 20 ans, 26 enfants de moins de 20 ans et les 
âges s’échelonnent de 8 à 19 ans.  
L’accueil est possible à partir de 6 ans. 
Les enfants sont placés ici par le juge des enfants. 
30 enfants ASAMA sont pris en charge par le Vaucluse . 
L’ORPHELINAT Ste MADELEINE: 
Nous avons été reçues par la sœur directrice et son adjointe . Là vi-
vent des plus grands dont un certain nombre est parrainé. Ces 25 à 
30 jeunes ne sont pas scolarisés sur place. C’est leur lieu de vie et ils 
participent aux travaux quotidiens. 
LA MAISON FAMILIALE RURALE: 
 Après les déménagements, la M.F.R. est maintenant installée sur une 
île à 25 km de Tamatave sur la RN2. La superficie du terrain est de 10 
ha dont 5 ha sont exploités actuellement. Les jeunes sont installés 
depuis septembre 2006, après avoir défriché le terrain au cours du 
mois de juillet 2006. Une maison en dur est construite.  
Soixante jeunes au total, en 2007, de 15 à 21 ans sont formés là en  4 
ans. Ils sont répartis en deux groupes pour une formation en alter-
nance. 
 
Isabelle SOA remercie infiniment Monique BOUFFARD pour avoir 
soutenu son projet auprès de T.D.E. Elle est d’ailleurs sollicitée pour 
être la marraine de la première promotion qui sortira en juin 2008. 
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LA MAISON ANTOINE: 
La Maison Antoine devrait bientôt être agréée comme Centre d’Accueil 
officiel (nouvelle loi) avec à sa tête Lydia Rosette comme directrice, 
Lola comme remplaçante et travailleur social, 2 éducatrices Béatrice et 
Méline, 6 nénènes, 2 laveuses, 2 cuisinières et bien sûr Dr Hari.  
 Cela permettrait de recevoir d’autres enfants dont certains pour-
raient être proposés à l’adoption dès que l’agrément comme Centre 
d’adoption sera délivré. En effet, il faut maintenant un double agrément 
et une déléguée aux adoptions qui restera Célestine. 
  Il faut savoir qu’un enfant « coûte » 2 € (5 000 Ariary) par jour, 
de prise en charge à la Maison Antoine.  
 
Une autre nouveauté dans la nouvelle loi : les familles d’accueil.  
À la M.A. une est en cours d’agrément : il s’agit d’une ancienne nénène 
qui prend déjà en charge une petite fille trisomique et probablement 
bientôt une autre petite fille. 
Petits et grands étaient en forme, mais…j’ai raté beaucoup de photos ! 
L’émotion sans doute, car ces retrouvailles sont toujours un grand  
bonheur. 
 

TANANARIVE LE PROJET « ONY »  
(Danièle LOEHR) 

 
C’est en juin 2006, que le premier contact a été établi avec Ony par 
l’intermédiaire de Denis Reiss et son association A.D.A.M. (Association 
pour le Développement de l’Âne à Madagascar). 
 Cette femme, cette famille, ce hameau et tout ce qui s’y passe 
avec les moyens du bord, m’avaient alors bouleversée et interpellée. 
Puis, en juin 2007, avec Denis, nous avons pu aider Ony à mettre noir 
sur blanc sa demande d’aide auprès de T.D.E. (l’original rédigé par 
Ony elle-même est très touchant…) 
 

Centre de bienfaisance de Ikianja :FITIAVANA(amour) 
Dépenses pour cantine scolaire. 

 
À une quinzaine de Km de Tana, sur une des collines, Ikianja, un     
hameau qui essaye de survivre  en exploitant quelques parcelles     
produisant chichement; un couple d'une ancienne lignée royale, un peu 
moins pauvre que leur entourage, travaille d'arrache-pied pour tenter 
d'améliorer le sort des paysans de leur hameau.  
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Ils ont la chance d'être un peu cultivés et essayent d'offrir ces plus à 
leurs voisins, comme un devoir. 
 Lui: Ravoahangy et elle: Ony. Ils ont respectivement 67 et 63 
ans et sont mariés depuis 40 ans. 
 Ravoahangy, traditionnellement avant-gardiste, a accepté de 
faire bénéficier sa famille  d'un programme de réintroduction de l'âne 
à Madagascar avec  l'association A.D.A.M. dont mon ami Denis 
Reiss est le fondateur. 
 
C'est ainsi qu' à 2 reprises déjà, j'ai pu aller à Ikianja et être impres-
sionnée par la volonté et  l'énergie de ce couple et tout particulière-
ment de Ony qui depuis plusieurs années a créé un centre de bien-
faisance et se bat pour le faire fonctionner avec des moyens quasi 
inexistants et une précarité que nous avons bien du mal à imaginer. 
Comme elle a été institutrice, depuis 1997 elle a installé une école 
dans une minuscule "pièce" attenante à la maison et y reçoit tous les 
matins une quarantaine d'enfants d'âge préscolaire. Ceci permet aux 
mères et grands-mères de pouvoir travailler aux champs sans la 
charge des enfants jeunes. Elle essaye ainsi d'éviter l'errance de ces 
enfants et les accidents qui trop souvent en découlent..... 
 
Elle avait pu trouver quelques subsides pour nourrir ces enfants le 
midi; malheureusement ces aides ont fait faux bond et c'est dans nos 
échanges : avec Denis et moi, qu'elle a formulé une demande d'aide 
pour pouvoir continuer de nourrir et éduquer les enfants. 
 
Ce projet, elle l'a détaillé à sa manière. Après l'avoir chiffré en Ariary 
avec Denis afin d’en étudier la faisabilité, nous l’avons soumis avec 
Hélène Reiss (mère de Denis) à la réunion régionale.  
La réunion régionale convaincue a alloué à ce projet la somme de    
1 000€ annuels afin que Ony puisse mener son action auprès des 
enfants du hameau. 
L’ensemble des associations TDE Aquitaine, TDE Vaucluse,       
TDE Gard, Espoir pour un enfant Hérault, et Enfance et partage PO 
se partagent le budget  du Centre IKIANJA. 
En décembre 2007, c’est un couple, J.Pierre et Danielle Beaufey, 
nouveaux membres de  T.D.E., qui a remis cette somme à Denis 
Reiss pour Ony. Celle-ci a ouvert un compte pour la gérer. La 
somme lui sera remise d’une façon échelonnée  par Denis qui nous 
rendra compte avec elle.  
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Le couple Beaufey a pu nous dire son admiration pour cette femme 
fière qu’ils ont rencontré et qui dégage une telle force, un tel courage 
et œuvre avec une telle détermination. 
Le projet concerne 40 élèves, soit 18 filles et 22 garçons  
de 2 ans et demi à 5 ans et demi + 2 enfants handicapés. 
Sa demande n'est que pour la cantine scolaire et , si possible un 
petit salaire pour la maîtresse et la cuisinière, pour 5 jours par 
semaine, sur 10 mois: 
Riz: 43€/mois Manioc, Maïs ou Haricots:12€/mois Huile:8€ /mois 
Salaire maîtresse:16€ /mois   Salaire cuisinière: 8€ /mois 
 
Pour ma part, j’avais été convaincue de l’importance de notre aide 
pour tous ces gens et ces enfants en particulier, d’autant que ceci 
peut être suivi de près, sur place, par Denis qui se rend régulièrement 
à Ikianja  suivre les bêtes et les cultures dans le cadre de son propre 
projet. 
Voici donc les coordonnées de notre nouvelle action que nous pour-
rons suivre au fil du temps et dont nous serons, je le pense, très fiers :  
Mme RAVONIMANISA  Onimampianina 
Akany Fitiavana Ikianja,Antanetibe Ikianja,CR Ambohimangakely 
ANTANANARIVO Avaradrano (103)        MADAGASCAR 
 
 

OCTOBRE 2007 A TAMATAVE (Philippe BRAULT): 
 

Cette fois pas de maux de bras à force de lever un écriteau, 
mais deux bras en l’air m’ont prouvé qu’Odette était contente de re-
trouver son vasaha. Visite le lendemain de la « Ruche » où le travail 
de François n’a pu être qu’admiré. J’ai donc salué de la part de TDE 
les enseignantes et les ai félicité de leur travail, puis visite rapide….. 
rapide, c’est vite dit ! car les élections des députés se préparant, les 
rues étaient passablement encombrées et bus et taxis roulaient avec 
lenteur. 
 Après une nuit sonorisée par les aboiements de chiens courant après 
les rats, et le chant du coq, nous avons pris le taxi brousse et effectué 
le trajet Tana, Tamatave sans embuches. Arrivé à l’école, et naturelle-
ment très bien reçu par le personnel et les enseignantes.  Des travaux 
sont en cours et certains presque achevés. Goudronnage de la cour, 
construction d’une cuisine, et création d’une classe supplémentaire. 
« Une classe d’intégration » avec 10 élèves et donc une nouvelle  
maîtresse.  
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Ce deuxième séjour, comme le premier, a été profitable pour tout le 
monde. 
Je trouve que les enseignantes sont pleines de bonne volonté, se don-
nant à fond dans leur travail, certaines n’hésitant pas à faire des heures 
supplémentaires pour parvenir à boucler le programme qui se trouve être 
très lourd. 
 En particulier, l’enseignante de CM2 bousculée par la progression, fait 
revenir ses élèves entre 13 et 14 heures pour les préparer aux problè-
mes que ces derniers auront à affronter lors des différents examens de 
contrôles qui ont lieu tout au long de l’année. 
 Je ne peux que les saluer et les féliciter pour leur entreprise, menant ces 
élèves à des résultats honorables. ( A titre indicatif, un seul recalé sur 
trente deux au CEPE l’année dernière, ( CEPE = entrée en sixième ). 
 Donc au nom de TDE je suis parti en leur souhaitant courage et persé-
vérance pour l’année scolaire à venir, et comme la dernière fois c’est 
avec regret que j’ai quitté cette île hospitalière. 
 Je me suis contenté, comme précédemment de leur donner quelques 
conseils pédagogiques qui ont été et seront suivis. 
 
 

ROUMANIE, (Séverine FINIELS) 
  
A l’occasion de la nouvelle année , nous avons reçu les voeux 
traditionnels de santé et  de bonheur. Les Directrices des 2 écoles 
maternelles remercient Terre des enfants et tous les parrains pour leur 
soutien fidéle.  
Lettre de Ana Diaconu Directrice de l’école maternelle N°2  Octobre 
2007 : 
 
Chers amis :  
 Nous avons bien commencé la nouvelle année scolaire, nous sommes 
contents des enfants qui sont venus à l’école maternelle et nous 
espèrons leur transmettre l’amour de l’école et des jeux, ce que nous 
faisons depuis des années. 
J’ai reçu les messages et nous sommes tout le temps en liaison avec M. 
Scobercea. 
A l’école maternelle n°1, Mme Costras Elena est partie à la retraite, à sa 
place il y a l’éducatrice GHERASIM LILIANA avec laquelle nous 
collaborons et nous sommes dans de bonnes relations de collègue et 
d’amie. 
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Il faut que je vous annonce que l’école maternelle est en chantier, il y a 
des réparations extérieures et des changements de fenêtres, nous 
espèrons les travaux  terminés le 1 Novembre. 
Nous sommes occupées à préparer d’autres projets pour d’autres 
travaux qui devront être  réalisés l’année prochaine. 
L’été qui est passé a affecté notre région, le niveau d’eau  du Danube 
a baissé, les fontaines ont séché, les jardins se sont fanés, l’herbe a 
séché, la situation s’est améliorée, fin août quand il a eu la pluie. 
Les cultures ont été compromises, les fruits et  les légumes sont plus 
secs,et les prix ont augmenté. 
La situation économique de la ville bouge lentement, il y a peu de 
temps qu’ils ont engagé à la mine un petit nombre d’ouvriers surtout 
des hommes. Les femmes travaillent à des petites entreprises qui ont 
peu d’employés. 
Beaucoup de familles ont aménagé à la campagne chez leur parents 
ou leur grands parents. Dans les familles les plus chanceuses la mère 
et le père sont partis travailler à l’étranger et les enfants sont restés 
chez leur grands parents ou chez les voisins ou avec leurs grands 
frères ou soeurs. 
10 enfants sont partis à l’école générale  et se sont intégrés dans leur 
nouvelle  classe et avant les institutrices ont félicité les éducatrices 
pour la bonne préparation qu’ont reçu les enfants.  
A cause de la sécheresse et d’autres facteurs naturels les prix des 
aliments ont augmenté de 20 à 30 % , le salaire SMIC est de 390 lei    
( 117 Euros) et l’allocation pour un enfant est de 25,00 lei ( 7,53 
Euros). La taxe journalière pour l’allocation de nourriture à l’école 
maternelle est de 3,00 lei ( 0.90 Euros) et pour les enfants de la 
chrèche elle est de 3,43 lei (1.03 Euro).Nous avons du mal à nous 
débrouiller pour assurer les calories nécessaires et la quantité 
nécessaire pour les repas à la cantine. 
Les éducatrices, le personnel administratif s’occupent des enfants 
avec amour, chaque enfant a quelque chose de beau et de bon en lui 
et nous procure une satisfaction. 
Ma famille va bien nous sommes en bonne santé et nous avons assez 
d’optimisme pour aller plus loin malgré toutes les difficultés. 
  Nous vous  transmettons beaucoup de santé et nous embrassons 
tous les parrains et les membres de votre association. 
Avec beaucoup de respect 
                                         ANA DIACONU  
PS : 1 Euro = 3.32 Lei environ. 
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BURKINA FASO, (Régine JEANJEAN)  
 

Des courriers reçus, et des nouvelles :  
 
De Moussankuy, village où, depuis 10 ans, nous avons construit 
l'école et les logements de maîtres, un jardin scolaire a été aménagé 
par un groupe de jeunes de Vergèze, et nous avons participé à la 
construction du Centre de santé ( dispensaire, pharmacie, logements, 
latrines): 
« 24 octobre 2007 
Chers amis, 
Le comité de Gestion du Centre de Santé de Moussankuy, au nom 
du village et des agents de santé vous adresse ses remerciements 
pour tout ce que vous avez fait pour notre village; en particulier la 
construction du dispensaire. En effet depuis le 5 mai 2007 le centre 
est fonctionnel. Y travaillent un infirmier, un agent itinérant de santé 
tous relevant de l'état burkinabé. Ils sont appuyés par un manoeuvre, 
une bénévole au niveau de la maternité, un gardien : ces derniers 
agents doivent être payés par la communauté. Depuis l'ouverture jus-
qu'à ce jour le Centre de santé a reçu 951 consultants, 45 accouche-
ments et 176 femmes enceintes pour la consultation prénatale. Les 
activités de planification familiale et la vaccination y sont également 
menées.  
L'Etat... nous a doté d'un premier kit en médicaments essentiels gé-
nériques d'une valeur de 500 000FCFA ( 750€ ). Aussi un engin à 
deux roues a été mis à disposition des agents de santé pour mener 
les activités.  
En ce qui concerne la description des lieux, on peut noter que le cen-
tre dispose d'un bâtiment de soin, d'un logement et de deux latrines. 
Le second logement dont la fondation a été creusée depuis juillet doit 
être poursuivi en novembre 2007. Il faut noter que les travaux ont été 
interrompus à cause de l'inaccessibilité du village pendant la saison 
des pluies. 
Une fois de plus le village vous adresse ses remerciements car ce 
centre de santé est venu soulager la communauté qui se déplaçait à 
l'époque à plus de 20 km pour avoir les soins. Le Centre couvre 7 
villages dont : Bondougou, Kosso, Founa, Soumakuy, Dombio, Timba 
et Moussankuy.  
Le Président du COGES Neranebo Dieudonné, Le chef de Poste 
Ouattara Yacouba» 
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De Dédougou où nous soutenons « Lève toi et marche » centre de 
rééducation, d'appareillage, de soutiens aux handicapés, des extraits 
de la lettre du nouveau correspondant : le F. Henri de Penfentenyo, 
frère de F.Yann de Penfentenyo. Ils ont « échangé » leurs places: le F. 
Iann partira pour Bouaké ( Côte d'Ivoire) s'occuper de la Maison des 
Enfants, mais il se remet actuellement en France d'ablations de poly-
pes intestinaux: 
«Chers amis et bienfaiteurs  
C'est de Dédougou que je vous salue tous.  
Arrivé il y a 4 semaines, je commence à prendre le rythme si différent 
de celui de Bouaké : personnes, oeuvres, climat... A vrai dire, je re-
commence puisque Dédougou ne m'était pas inconnu, c'est ici en effet 
que j'ai commencé mon ministère, de 88 à 90. Mais bien des choses 
ont changé en 17 ans. 
Ici, à Dédougou, nos deux oeuvres tournent bien. Les moniteurs du 
Jardin et de Lève toi et marche ont fort bien  tenu les activités pendant 
l'absence du F. Iann.... J'ai pu davantage mesurer la profondeur du 
travail du F. Iann sur eux quant à leur sens des responsabilités et leur 
dévouement aux plus pauvres.  
A présent, les défis à relever sont nombreux: continuer sur la lancée 
de  F. Yann le travail de formation de nos moniteurs pour un service 
toujours plus adéquat aux nombreux besoins; prévoir les mesures à 
prendre pour l'année qui vient et qui s'annonce difficile pour beaucoup 
de familles: en effet, la récolte de cette année est particulièrement ca-
tastrophique (entre zéro et trente pour cent d'une récolte normale se-
lon les endroits proches de Dédougou!); connaître le milieu qui a évo-
lué ces dernières années pour favoriser une meilleure prise en charge 
de ceux qui en ont besoin; évaluer les possibilités de favoriser une in-
sertion professionnelle stable et durable, dans un marché déjà saturé 
dans certains domaines (couture, coiffure, menuiserie...) Et d'autres 
encore à venir...  
Je ne sais comment vous dire merci, à ceux qui nous ont aidés, F Iann 
et moi, à Dédougou comme à Bouaké, avec autant de générosités et 
dans une telle durée.... » 
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Au cours de couture de Kaya, 
 La rentrée s'est bien effectuée, avec 20 jeunes filles inscrites. Mais 
la saison des pluies a été catastrophique, les récoltes insuffisantes, 
cette région est régulièrement déshéritée au niveau agricole. Les 
parents n'ont pas pu contribuer pour la rentrée et nous avons en-
voyé une « rallonge » de 300€ sur la demande du professeur, 
Maxime. Il a besoin d'un appareil photo pour nous envoyer des 
photos comme il le fait régulièrement, le sien étant « gâté »:  l'appel 
est lancé (en changeant son matériel pour du numérique, quelqu'un 
a peut-être un ancien appareil à offrir?). 
 
A Nouna,  
Les enfants du Foyer ont bien repris aussi, il y a eu beaucoup de 
malades (ils attendaient de revenir de vacances pour être soignés); 
ils ont eu plusieurs réunions pour élire les responsables ( études, 
cuisine, élevage, hygiène, sport etc).  
Notre amie Magali, de Florac, est partie pour un séjour de 3 semai-
nes parmi eux. Elle a séjourné chez Georges au Foyer, a fait la tour-
née des filleuls dans leurs familles et à l'orphelinat de Mme Gnifoa.  
Elle a accompagné aussi la rencontre entre les 2 premiers enfants 
et leurs parents  venus au Burkina (ce sont nos 2 premières adop-
tions); après des retards multiples, nous les avons accueillis dans la 
joie à l'aéroport, et ils étaient au sein de leurs nouvelles familles 
pour fêter leur premier Noël ...  
 
 
De Dédougou, où nous soutenons l'école de filles, la nutrition des 
orphelins, la pharmacie, la soeur Marie Noëlle toujours chaleureuse, 
nous envoie ses voeux.  
 

Chers amis ( ies ) 
  

C'est fou ce que le temps passe vite ! Le 1er trimestre achevé déjà ! 
Nous sommes en congé depuis le 18 après la classe 
; et demain veille de Noël !Je voulais vraiment vous écrire avant 
Noël et vous dire  combien ma prière et mon affection vous rejoi-
gnent en ces jours de fête ; mais ...je m'y prends très tard ! et c'est 
sûr  que  ceux et celles que je ne peux rejoindre par mail , 
vous recevrez  ce courrier seulement après les fêtes! je vous sou-
haite quand même un joyeux Noël  !    
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Avec l'Emmanuel , 

pour cette nouvelle année ....  
  

" Je nous souhaite d'aimer , 
Je nous souhaite la folie de croire  
Que le monde peut être transformé, 
C'est à dire plus juste et plus fraternel . 
  

Je nous souhaite la vigilance  
au milieu de la nuit et la force de rêver .... "  Jean Ristat  
 
Un petit tour d'horizon maintenant ! Ce 1er trimestre scolaire s'est 
bien passé ; au centre , nous avons eu à peu près le même nombre 
d'élèves ( 85 ) ; nos classes ne sont pas chargées et j'allais dire que 
c'est une chance ! cela permet de pouvoir mieux  suivre chacune ; j'ai 
déjà dû le dire , la plupart  jeunes que nous accueillons ont un niveau 
faible ; beaucoup viennent au centre parce qu'elles n'ont pas eu la 
place ailleurs à cause de leur âge ( trop âgées ) ou de leur niveau ; et 
ce   parce que les parents  ne les ont pas mises à 
l'école généralement  par manque de moyens ; les familles de la plu-
part de nos élèves ont vraiment de très très petits moyens .         
 
A la CSMI ( centre de santé maternelle et infantile ) nous accueillons 
toujours les orphelins et le nombre ne diminue pas , au contraire ! les 
plus jeunes viennent chaque jeudi matin pour la re-nutrition,  avec la 
tante , l'oncle , la grand-mère ...qui s'en occupe ; et nous voyons aussi 
régulièrement les plus grands ; ces deux derniers jeudis avant les 
congés , ils sont venus très nombreux ; et nous avons pu habiller cha-
cun pantalon , robe , pull ... et un savon , pour marquer la fête ; et 
après le repas un biscuit et un bonbon ; si vous pouviez voir ces souri-
res ! Avec peu , ils sont heureux ! 
 
Cette année l'hivernage n'a pas été bon du tout ; la pluie est arrivée 
très tard ,  et de plus ça n'a pas été une bonne pluie ! Nous avons eu 
des orages très violents et beaucoup de champs ont été inondés : le 
mil , le maïs ont pourri avant même d'avoir mûri , surtout dans les 
champs qui sont dans les bas fonds ; ceux qui ont des champs en 
hauteur ont eu un peu plus de chance ,   mais d'une façon générale la 
récolte est mauvaise et sera très insuffisante pour l'année ! on entend 
souvent  " ça va être dur cette année ! " et ça l'est déjà, on le sait, on 
le voit !  
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Ces violents orages ont aussi endommagé et même  détruit certaines 
maisons ; alors on se tasse là où l'on peut trouver un abri ! car avoir 
les moyens de reconstruire c'est vraiment pour un petit nombre ! Dans 
ces conditions vous comprenez que se soigner n'est pas non plus à la 
portée de tous ! surtout que les médicaments coûtent chers ! On 
connait , on voit des situations  très difficiles et cela fait mal !  bien sûr 
on vient souvent nous demander de l'aide : pour la nourriture , pour 
les soins ...on se renseigne , on essaye de voir les situations les plus 
urgentes , et on fait ce qu'on peut !  
 
Encore une fois joyeux Noël , bonne année 2008 ! et pardon pour mes 
longs silences qui ne sont pas oubli du tout ! 
Je vous embrasse très très fort  
Marie-Noëlle . 
 

 

 

LES GROUPES 
 
 LE VIGAN 
 
Au cours du 3° trimestre la vente d’été, le samedi 11 août, sur la place 
du quai au Vigan, s’est déroulée dans de bonnes conditions (beau 
temps, pas trop chaud.) 
Les visiteurs ont été nombreux et la recette satisfaisante.  
Merci à tous les bénévoles qui n’ont pas ménagé leur peine pour que 
cette activité soit réussie (mise en état du linge de maison, transport, 
installation, accueil des visiteurs, et rangement des invendus à notre 
local.) 
Recette: environ 700€. 
 
Nous avons en outre, trié beaucoup de vêtements et objets divers en 
vue de nos braderies. 
Nous avons préparé la foire aux associations du 6 octobre. 
 
Au cours du 3° trimestre nous avons fait partir 26 colis par la poste du 
Vigan. (matériel scolaire, layette) 
 
Pour le groupe des bénévoles, Yves Pelenc. 
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BOISSERON 
 
Trier, toujours trier, pour gagner de la place, pour valoriser tout ce 
qui peut valoir quelque chose, ou jeter en masse ce qui n’est bon ni 
à donner, ni à envoyer ni à vendre... un travail un peu ingrat mais 
...fructueux !!! 
La braderie d’octobre a donné un « fruit » juteux : plus de 3000€ en 2 
jours !!  le 1er novembre un stand aux Puces du village, et la braderie 
« de Noël » presque 2000€. Petits prix, qualité, diversité ( livres, 
jouets, bibelots, en plus des vêtements) et nous prenons la peine de 
changer le stock entre le samedi et le dimanche, ce qui fait revenir 
une partie de notre clientèle toujours plus nombreuse. 
Notre satisfaction : ne rien avoir mis en décharge : des cartons ont 
été portés dans des associations d’insertion à Nîmes et Lunel. Car il 
n’est pas question de garder les invendus, manque de place, et    
satisfaction des clients... Nous avons appris à nous organiser, à   
gérer en commerçant(e)s... Le nombre des coups de main          aug-
mente  aussi, ce qui nous encourage. Merci aux « trimballeurs » de 
cartons dans tous les sens, aux trieuses, aux vendeuses, aux ache-
teurs aussi ! 
 

BOISSET ET GAUJAC 
 
ANNONCE MANIFESTATIONS 
 
 Samedi 5 Avril le Grand Choeur Saint Christollien chante pour   
Terre des Enfants à la Salle Polyvalente de BOISSET ET GAUJAC, 
20 h 30,  Entrée Libre. 
Le groupe de TDE Boisset-Gaujac Alés fêtera à cette occasion ses 
20 ans d’existence. 
Renseignements  au 04 66 61 66 38. 
 
  
 Samedi 3 Mai la section Théâtre, classe terminale du lycée Jean 
Baptiste Dumas sera heureuse de vous présenter son travail de 
l’année. 
Salle Polyvalente de BOISSET ET GAUJAC, 20 Heures . Entrée 
Libre. 
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VERGEZE - CODOGNAN - MUS 
 
Vive le sport ! 
 
  L’hiver dernier, le club de basket de Lunel nous a fait  don  
pour la deuxième fois : de matériel scolaire collecté par les adhérents, 
et surtout d’un lot important de ballons que nous avons pu envoyer 
dans différents foyers et lieux de vie TDE de Madagascar. Nous avons 
joint chaque fois des tee-shirts de différentes couleurs et tailles, (don 
entre autres de Vittel) des récompenses, des coupes, des pompes et 
gonfleurs. Bref, tout ce qu’il faut pour lancer ou relancer le sport. 
La difficulté était de trouver des terrains adéquats, et des responsables 
pour organiser des équipes et soigner le matériel. 
 Nous venons de recevoir des photos de Majunga et du foyer St. 
Madeleine. Sous la houlette des Sœurs Marie-Angèle et Marie Thé-
rèse, on peut voir des plateaux sportifs parfaitement aménagés inves-
tis par nos nouveaux basketteurs.   
 Tous les visiteurs qui sont passés dernièrement  visiter ces 2 
foyers témoignent d’une organisation générale rigoureuse et d’un dy-
namisme qui vont pouvoir s’exprimer entre autre dans et par le sport.  
 Le lycée de Tamatave a reçu aussi le nécessaire pour créer un 
club ou un championnat TDE . Claude Perrot, responsable du groupe 
de Marignane qui a  envoyé un  conteneur au printemps, a assuré la 
liaison. Il a pu être au départ à Marseille, puis un mois après à l’arri-
vée, à Madagascar, au dépotage. Un professeur de gymnastique a 
réceptionné tout le matériel, dont une douzaine de ballons, une cen-
taine de tee-shirts et autant de sacs à dos Vittel… 
 Du matériel sportif est parti aussi pour la maison Familiale Ru-
rale, et pour Olombaovao, 
Pour l’école Foyer Antoine…Le groupe de Vergèze aidera les foyers 
qui auront un projet sportif.  
 Merci encore aux donateurs qui permettent à des centaines 
d’enfants de découvrir l’effort, l’adresse, l’esprit d’équipe dans la joie 
du  sport.  
(Le but n’est pas de fabriquer des champions, mais sait-on jamais…). 
 
Floréal GRACIA. 
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A méditer :  
 Le bonheur est souvent la seule chose qu’on puisse donner 
 sans l’avoir, et c’est en le donnant qu’on l’acquiert.  Voltaire. 
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Agenda Terre des Enfants Vergèze  2008 
 
samedi 16 Février ( jour des vacances d'hiver ) :                          
 Mus 15h  salle Mus Art D  en présence de Mme Odette          
 Rabemananjara  représentante de notre association à        
 Tamatave pour quelques jours en France.  
 Vous êtes cordialement invités à  une  
    Conf' Bol de riz "sucré" :    
  Après- midi conviviale : présentation de cd, discussions autour 
 d'un  goûter – maison 
  Profitez de cette occasion  pour partager ce moment  unique 
 avec elle ! 
  
Vendredi 14 Mars théâtre Vergèze   
              Soirée concert Brassens avec les "3 oncles" 
  
Samedi 29 Mars Foyer communal  Vergèze  
              Soirée cabaret  "Fest Noz " danses bretonnes, crêpes, cidre 
  et bonne humeur !  
  
Dimanche 18 Mai Ferrade Beauvoisin 
              Journée familiale et conviviale autour d’un bonne paëlla . 
 
  Pour renseignements et inscriptions Monique Gracia  
     04 66 35 26 17 
 
 
 
ARTISANAT pour vos manifestations: 
 La responsable de l'artisanat pour le Gard est désormais: 
 Isabelle Prommier  
 Impasse des Hirondelles 30310 VERGEZE 
 isa.pro@cegetel.net    04 66 35 37 31 
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GENERAC  
 
44 JOURS AU PAYS DES MALGACHES 
 
Au terme d’un long séjour, sous un ciel d’été austral, nous avons re-
trouvé le froid, la neige et le vent d’un hiver bien de chez nous. Mais 
retrouvés famille, amis et la joie des préparatifs de Noël contribuèrent 
très largement à nous réchauffer le cœur. 
 
Il est impossible de raconter un voyage de 44 jours à Madagascar, en 
quelques phrases, tant il y eu d’évènements, de rencontres, de souri-
res, d’embrassades et d’émotions. 
44 jours d’un périple à travers la grande île, à la rencontre de nou-
veaux amis, comme ceux de toujours, malgaches et expatriés.  
 
Les sourires des petits, enfants de TDE et les autres, l’accueil chaleu-
reux des grands, la gentillesse, le dévouement de tous, partout où 
nous sommes passés, jusque dans la brousse très reculée, où les 
gens n’ont même pas le minimum vital, l’eau par exemple… ont fait 
de notre séjour le plus beau de nos souvenirs ! L’hospitalité malgache 
n’est pas un vain mot … Nous pouvons en témoigner. 
 
Nous avons bien évidemment fait : le tour des centres à Tamatave, 
également les deux centres d’alphabétisation du Vaucluse, Morafeno 
et Tanamako, de la MFR, l’école la Ruche à Tananarive, visité des 
filleuls et des familles de parrainés… De la formation informatique 
dans certains centres, de la réparation d’ordinateurs maltraités…   
L’élaboration avec Odette de la plaquette « ONG TDE Tamatave » 
pour présenter l’association au 1er bazar de Noël, organisé par l’asso-
ciation des centres d’accueil de Tamatave, projet soutenu et encoura-
gé par Mme La Consule de France… Nous n’avons pas manqué de 
faire visionner les DVD  qui ont suscités une vive émotion et des 
dons… 
 
Pour la partie plaisir et humour, nous avons appris aux Enseignantes, 
à Rolland et Mr Jérôme de la Ruche une nouvelle chanson en malga-
che paroles, musique et danse pour leur nouveau répertoire d’accueil 
aux visiteurs de TDE. Mme Victorine la directrice dans le rôle de    
l’élève au tableau !... 
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Nous avons pu constater l’implication, l’engagement des enseignants 
et de tout le personnel qui ont en charge ces enfants défavorisés à 
Madagascar. Chacune et chacun dans leur tâche donne avec beau-
coup de naturel le maximum de sa personne… 
Car derrière les sourires et la chaleur des malgaches il y a cette mi-
sère matérielle, physique et morale qu’on ne peut oublier…  
 

Et si d’aucun s’interroge encore sur le bien fondé de son don …  
 

Nous pouvons lui raconter l’histoire de ses deux petits mendiants 
Michaël 8 ans et Ruffine 11 ans, arrivés enfin à la ruche en septem-
bre 2007, fréquentant l’école pour la 1er fois. Deux enfants de plus 
nourris matin, midi et soir à l’école, que le corps enseignant  lave, 
habille, a qui il donne un peu d’argent et des vivres pour le week end 
pour qu’ils ne mendient plus, la petite Ruffine déjà 3 fois abusée 
sexuellement par 3 hommes … 
 
Nous pouvons lui parler du petit Antonio d’à peine 5 jours  arrivé à la 
maison Antoine pendant notre séjour et qui n’avait pas assez de 
force pour se battre et vivre … l’horreur d’une fratrie de 4 enfants 
dont il ne reste qu’une petite fille de 3 ans à la maison Antoine et que 
‘peut être’ la maman reviendra chercher un jour… 
 
Nous pouvons lui raconter l’histoire de cette famille qui vit à 4 dans 
12 m2 avec deux enfants de 14 et 11 ans et qui font tout pour s’en 
sortir. Le papa est Gargotier, il travaille la nuit de 19h à 5h du matin 
pour gagner à peine 18 à 24 € par mois, en sachant qu’il paie un 
loyer de 8€ mensuel et que le kg de riz coûte ½ € 
Pour sortir la tête de l’eau, lui et sa femme se font embaucher pour la 
campagne de litchis, au tri chez un expéditeur. 
Pour ne pas laisser les enfants sans surveillance, lui travaille la nuit 
et elle le jour 
Elle embauche à 6h le matin jusqu’à 18h  avec une pause d’une1/2 
heure à midi pour déjeuner et gagne 2€ par jour pour 12 heures de 
travail. 
Lui embauche à 18h jusqu’à 6h du matin  avec aussi une pause 
d’une 1/ 2 heure dans la nuit et gagne un peu plus qu’elle soit 2€,24 
par nuit pour 12 heures de travail. Pour tenir toute la nuit son seul et 
unique repas se composer d’une assiette de riz  avec 3 rondelles de 
concombres… 
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Il faut dire que si les enfants ne sont pas gras mais en bonne santé, 
les deux parents ne sont pas très épais et surtout épuisés…  
La petite Nathalie 14 ans est parrainée ce qui aide bien la famille pour 
la scolarité et le suivi des enfants. 
Nous avons ramené un petit reportage sur les conditions de vie de la 
famille, des enfants et voilà la réaction des parrains: 
 
«  Nous avons beaucoup apprécié toute la documentation que vous 
nous avez fait parvenir. 
Nous avons l'impression de mieux connaître la famille et leur mode de 
vie. 
On n'aurait pas pu imaginer que c'était difficile à ce point pour une fa-
mille pauvre de Madagascar.  
Nous venons de leur écrire pour les remercier de leur cadeau et sur-
tout de leurs chants et de leurs sourires. Nous leur avons rappelé l'im-
portance de bien travailler à l'école. » 
 
 
Oui la misère est tellement grande à Madagascar, qu’il faut le voir pour 
le croire… Et oui 
 

« Un sourire soulage la souffrance  et redonne l’espérance 
Alors à cause d’un sourire 

On peut aimer 
On peut tendre les bras 

Et donner un peu de son temps 
Partager un peu de son argent » 

 
 
 
 
Pour le groupe de Générac 
Martine CHRISTOL  
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FORMATION INFORMATIQUE A MADAGASCAR 
 
Pendant notre séjour à Tamatave, en novembre 2007, j’ai pu faire un peu 
de formation informatique: 
 
A l’École Antoine, la directrice Mme Flavienne a reçu une formation com-
plète sur plusieurs matinées, pour simplifier ses tâches administratives. 
Il a été convenu qu’elle forme à son tour les enseignantes. 
Dans le prochain conteneur, il faudra une imprimante pour Flavienne et 
un ordinateur complet avec imprimante pour les enseignantes.  
 
Au bureau de l’ONG, Mme Odette a reçu une formation sur la gestion des 
fichiers et des dossiers, la réduction des photos, et l’utilisation de         
« Publisher » pour l’élaboration d’un dépliant pour le bazar de Noël. 
J’ai vu avec Faly un fils d’Odette pour faire une sauvegarde périodique de 
son ordinateur. 
  
Au Foyer  OLOMBAOVAO, mise en place d’un ordinateur à la disposition 
des grands du foyer. Ils ont au collège une petite formation informatique 
mais avec un ordinateur pour 50, ils ne manipulent jamais… !  
Loda Désiré le comptable de la maison Antoine, en assure la surveillance 
et recevra par mail toute l’aide nécessaire. Il  devient également mon  
correspondant photos pour faire vivre le site Internet. 
 
A la MFR ,l’ordinateur que nous avions mis à la disposition d’Isabelle Soa 
en 2006 avait subi des dommages, réinstallation des programmes et   
formation d’Isabelle. 
 

Pour l’étudiant Rindra filleul de Philippe Bertrand et Sylvie Carriere, l’ordi-
nateur portable envoyé dans son colis avait bien été noyé par le sham-
poing et donc hors d’usage ! (Une leçon à retenir pour les futurs colis…) 
 
J’avais dans mes bagages un autre portable confié par son parrain  pour 
le remplacer… Grande joie de Rindra , il prépare une maîtrise d’écono-
mie à l’université de Tamatave et a besoin de cet ordinateur. 
Rindra est revenu la semaine suivante montrer le travail impressionnant 
qu’il avait déjà fait pour préparer son mémoire sur les associations et 
ONG à Madagascar. 
Le Parrain peut être assuré que son ordinateur portable est dans de    
bonnes mains !...  
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LE BULLETIN - LE SITE INTERNET 
 
Lors du C.A. du 08 décembre 2007, il a été décidé de modifier la fré-
quence des éditions du bulletin afin de diminuer les coûts d’envoi.  
Dorénavant, le bulletin aura 3 éditions annuelles (janv, juin, octobre). 
 
Pour améliorer le journal et le site Internet, je souhaite créer une 
« commission communication », qui aura la charge de trouver des articles, 
de proposer une nouvelle mise en page, etc. 
Il n’est pas nécessaire d’avoir des connaissances informatiques pour faire 
partie de cette commission, il suffit d’ avoir des idées et de nous les faire 
partager. 
Alors n’hésitez pas à me contacter par mail (alainchristol@cegetel.net) ou 
par téléphone 06 01 96 67 42, pour en discuter.  
 
Je demande aussi aux groupes de me transmettre les adresses mail de 
leurs adhérents pour nous permettre de compléter le fichier des abonnés, 
nous enverrons ainsi des nouvelles plus rapidement. 
 
Merci de votre collaboration, Alain CHRISTOL. 

 
 
 
 
 
 
 

LES VŒUX DE L’ECOLE LA RUCHE 
 Chers amis, 
  
Le Comité Directeur, le corps enseignant, le personnel, ainsi que tous les 
enfants de La Ruche ont le plaisir de vous souhaiter leurs meilleurs voeux 
pour l'année 2008.   
Que cette nouvelle année nous apporte,  joie, bonheur et santé. 
Transmettez ces  voeux qui viennent du fond de nos coeurs à tous les 
membres de TDE, et à tous les parrains et marraines, que nous n'arrivons 
pas à joindre. 
       MERCI pour tout et  que la grâce de Dieu vous soit éternelle. 
  
  Pour La Ruche, Rolland 
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Le Pêle–mêle … Les infos… Les petites annonces … Les Potins… 
 
 
Le foyer OLOMBAOVAO confectionne des gâteaux tous les mercre-
dis pour Mme La Consule de France, elle les achète pour son person-
nel et Loda fait la livraison au consulat au volant de sa superbe 4L 
orange ! … Le foyer cherche des recettes culinaires à base de farine 
de Maïs … Que les idées fusent !!!!….  
 
  A MADAGASCAR  pour construire sa maison  2 solutions: 
On commence par fabriquer ses parpaings avec un moule … Ou on les 
achète.       Oui mais tout fait : 720 ariary  environ (0,288€) et fragile… 
Fabrication artisanale : 690 ariary environ (0,276€,) 
Peu de somme en sorte, mais combien d’emplois créés !....  
 

BREVES DE MADAGASCAR: 
1 € = + - 2600 Ariary Salaire moyen d’un employé: de 30 à 40 €/mois 
En fin d’année, le kilo de riz atteint des sommets à Mada :  plus de  
1700 Ar/kg. Soit 0,65 € le kg. (Plusieurs heures de travail pour 1 kg  
de riz !) 
Hausse « vertigineuse » du bois de chauffe et du charbon de bois. 
30 % d’augmentation du fromage : 7 à 8 € le kg ! 
(une semaine de travail…) 
Doublement du prix des œufs. 
 
Attention les parrains : une loi interdit maintenant la vente et le port 
de vêtements, de casquettes ou de sacs aux couleurs militaires, saisie 
du moindre objet  vert kaki !  
 
COUCOU… je suis Rasoloarisoa Henriette, cousine de Séraphine de 
l’école Antoine, j’ai un peu plus de 50 ans et veuve depuis 15 ans. La 
solitude me pèse et je cherche une correspondante de 50 à 55 ans 
ayant les mêmes passions que moi… Les fleurs, les plantes, les jar-
dins… 
Mme RASOLOARISOA Henriette  
BP 1054  
AMBOLOMADINIKA 
501 TOAMASINA 
MADAGASCAR 
@ : rasoloarisoa_7@yahoo.fr  
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LE PROGRAMME DES GROUPES (voir pages suivantes) 
 
Cette page est LA VOTRE : faites connaître à l’avance au Siège les 
adresses et horaires de vos boutiques, vos manifestations connues 
pour le trimestre. Le public a besoin de ce tableau pour y participer, 
devenir fidèle. 
 
A Terre des Enfants, sauver, aider, élever des enfants, commence 
souvent par prêter ses deux mains, ses talents, donner un peu de 
son temps, il suffit d’être riche simplement de son cœur...  
 
La plupart des groupes ont besoin de bénévoles pour trier des vête-
ments, tenir des stands, réviser des jouets, faire des photocopies, des 
gâteaux, des soupes, faire pousser des plants, organiser des manifes-
tations... pour coudre des couches, tricoter des couvertures, faire du 
transport, et on peut proposer aussi ses services au Siège. Chanter ou 
faire de la musique bénévolement, organiser une course, une représen-
tation théâtrale, un concert, une vente, faire les Puces avec notre stock, 
voilà des activités à proposer à un groupe ou au Siège.  
 

Une demande valable pour tous les groupes qui valorisent les    
vêtements :  Nous souhaiterions que les vêtements apportés 

soient propres et en bon état c'est-à-dire ...  
comme nous aimerions tous en acheter! 

 
En ce moment: 
- Le groupe de ST CHAPTES a besoin de volontaires pour la     
 confection des colis de médicaments pour les dispensaires du  
      Burkina Faso. 
- Le groupe de Calvisson souhaite récupérer des bobinots de fil pour 

confectionner des couches en tissu. 
- Le groupe de Générac a reçu un lot de machines à coudre à réviser 

avant de les envoyer par conteneur.   
- Le groupe de BOISSET GAUJAC trie tous les mercredis de 9H à 

12H (apporter les vêtements au début de la matinée).  
- Le groupe de Boisseron a des meubles à vendre : aux personnes 

intéressées on peut envoyer des photos (buffet, table, salon, lits, 
bibliothèques). 

Se reporter au tableau de dernière page  



Les manifestations du prochain trimestre dans les groupes,    les ventes, les jours et heurs d’ouverture des boutiques 

Groupe ou 
lieu 

Date manifestation / Horaires 
boutiques 

ce qu’on y trouve 

ALES Dim 13 
janvier 

Tournoi de bridge Un goûter, 

de l'artisanat 
BOISSERON  Salle 
des fêtes 

LA GRANDE MOTTE                 
espace culturel 

Dim 13 janvier 16h 

  

15h 

  

Loto   

MUS salle Art D 

groupe de VERGEZE 

  

sam 23 
janvier en soirée 

3ème Concert avec                             
« Tombés du ciel » 

Participation du public 
(avec recueils distribués) buffet, 
bar 

UZES à la Mairie 

1er étage 

jeudi 14 
février  19h 

projection et conférence présence de Mme 
Odette 

MUS         
salle Art D          
groupe  de VERGEZE 

sam 16 
février 15h 

Rencontre avec                                        
Mme Odette de Madagascar 

DVD actions, échanges autour 
d'un goûter 

Théâtre     
VERGEZE 

Ven 14 
mars 

Concert                         
avec « Les 3 oncles  » 

Répertoire Brassens 

Foyer       
communal  VERGEZE 

Sam 29 
mars 

Soirée cabaret Fest Noz Danses bretonnes,       
crêpes, cidre 

BOISSERON 
Salle des fêtes 

mars Braderie Vêtements, livres, jouets, broc, 
puériculture, 



BOISSET GAUJAC 

salle polyvalente 

sam 5 avril Concert chorale « grand Coeur »                  
de St Christol 

Fête des 20 ans du groupe TDE 
Boisset Gaujac 

UZES 

à SANILHAC 

avril Marché de Printemps vente Artisanat 

BOISSERON 

Salle des fêtes 

mai Déballage Vêtements, livres, jouets, broc, 
plantes, artisanat 

BOISSET GAUJAC 

salle polyvalente 

3 mai Théâtre par le Lycée Jean Baptiste           
Dumas d'Alès 

  

UZES 
cour de l'Evêché 

4 mai  de 10h à 
18h 

Brocante d’Uzès brocante 

Manade BEAUVOI-
SIN 

Dim 18 mai Ferrade Paëlla, animation, artisanat, 

UZES 

Domaine de Malaïgue 

27 juin à 20h30 Concert de musique classique   

UZES 

salle Polyvalente 

10 octobre 20h Concert de Jazz   

BOISSET GAUJAC 

1er étage mairie 

  Boutique 

Samedi de 9h à 12h 

Vêtements tout à 1€ 

CALVISSON   boutique les lundi 14h-17h 

sauf vacances 

Vêtements 

NIMES 3 rue Porte de 
France 

  Boutique lundi 9h – 17h 

mardi à vendredi14h30-17h30 

Vêtements, livres, jouets, bro-
cante, puériculture, divers 
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PARRAINAGES COLLECTIFS 
 
Notre appel au secours, en 2007, pour que deux de nos orphelinats à 
Tamatave et à Bobo-Dioulasso  puissent continuer à accueillir les petits 
enfants abandonnés ou orphelins, avait été entendu. Les dons reçus 
nous ont permis de maintenir ces structures, palliatives à la mort. Car  
la mort est la seule issue  pour ces dizaines de petits, abandonnés, ou 
qui sont un poids insupportable pour leurs familles, elles mêmes en 
état de survie extrême. 
 
Mais les enfants ont faim chaque jour, ont besoin de soins et de ten-
dresse chaque jour, sont malades, souvent. Leur innocence, leur fragili-
té, leur jeune âge, leur abandon, les laissent sans défenses…Nous 
sommes, à Terre des Enfants, leur seul rempart contre cette adversité 
qui les a fait naître au mauvais endroit, au mauvais moment…  
 
 C’est pourquoi nous renouvelons notre appel au secours en cette 
année 2008. Quels donateurs voudront bien reconduire leurs 
dons ?  Quels parents, grands parents, familles, voudront bien se 
poser la question « cet enfant, nu, affamé, apeuré, malade, blessé, 
solitaire, ….et si c’était le mien ? » ...puis décider d’apporter un 
peu de confort, un peu de lait, de riz, à l’un de ces petits…et, par-
dessus les frontières, un peu de tendresse…  
 
Le « parrainage collectif »est possible aussi pour maintenir les structu-
res que nous avons mises en place pour réduire la misère de centaines 
d’enfants : écoles, cantines, foyers, dispensaires, centres d’alphabéti-
sation… 
 
Cette forme de soutien à nos actions est précieuse, et s’adresse aux 
donateurs qui ne désirent pas forcément entretenir une relation person-
nelle avec un enfant nommément désigné et donc d'un engagement de 
longue durée, mais qui préfèrent choisir une structure précise à soute-
nir. Les sommes à verser sont à déterminer par le donateur lui-même, 
ainsi que leur fréquence,  pourvu que nous en soyons informés afin de 
pouvoir établir le budget annuel de chaque action. 
Merci à ceux qui liront et répondront à cet appel, redonnant espoir et 
vie à des enfants lointains mais si proches…  
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Je souhaite : 
 

 - Adhérer à l’association et Recevoir les bulletins              
 d’informations de Terre Des Enfants (participation annuelle 
       de 30€, sous forme de don, aux frais de publication). 

 
 
 - Verser un don de …………………… pour aider les            
       actions de TERRE DES ENFANTS 

 
 - Parrainer un enfant 25€ par mois 

 
 - Parrainer une école, un orphelinat (voir parrainages      

       collectifs ci contre) 
 

 - Entrer en relation avec le groupe le plus proche. 
 

NOM :     PRENOM : 
 
ADRESSE : 
 
 
 
Téléphone  : 
 
    Coupon à renvoyer: 

TERRE DES ENFANTS 
110 Route de la Camargue 

30920 CODOGNAN 
Tel : 04.66.35.25.51 Fax: 04.66.35.17.38 Email: tdegard@free.fr 

Terre Des Enfants est une association dite « d’intérêt général » au-
torisée à recevoir des dons déductibles de vos impôts selon les 
dispositions fiscales en vigueur. Pour en bénéficier vous devez 

joindre à votre déclaration les reçus fiscaux que nous adressons à 
chaque donateur en temps utile. 

AIDER TERRE DES ENFANTS 



Siège Social   TERRE DES ENFANTS    tdegard@free.fr  
   110 rte de la Camargue    T: 04 66 35 25 51 
   30920 Codognan     F: 04 66 35 17 38  
Présidente  Eliane CARRIERE     e.carriere.tde@wanadoo.fr
   110 rte de la Camargue    T: 04 66 35 25 51 
   30920 Codognan     F: 04 66 35 17 38 
Vice-présidente Régine Jeanjean     benovie@wanadoo.fr 
   161 rue de Pié Bouquet    T: 04 67 86 59 15 
   34160 Boisseron 
Vice-présidente Maïté Edel      maied@wanadoo.fr 
   Place du sabotier     T: 04 66 03 19 99                  
   30700 Uzès 
Trésorier  Lucienne Klein     klein.lucienne@neuf.fr 
   1 ch Limousin     T: 04 67 37 60 18 
   34120 Lézignan la Cèbe 
Secrétaire  Jacqueline Berbier     janjac@tele2.fr 
   6 imp des roseaux     T: 04 66 86 08 65 
   30340 Mons 
Abonnements Hubert Loehr     hubert.loehr@wanadoo.fr 
   ch des 3 tourettes     T: 04 66 22 40 06 
   30700 Uzès 
Journal  Alain Christol     alainchristol@cegetel.net 
Internet  Puech Dardaillon rte St Gilles   T: 06 01 96 67 42 
   30510 Générac 
Adoptions  Philippe Carré      carrephil@hotmail.com 
Accueil aux  110 rte de la Camargue    T: 06 62 31 88 01 
Enfants du Monde    30920 Codognan 

PAYS   RESPONSABLE  ADRESSE    TELEPHONE 
 
BURKINA FASO    R. Jeanjean         161 rue de Piè Bouquet 34160 Boisseron 04 67 86 59 15 
 
ROUMANIE               S. Finiels  583 ch de Philippe 30140 Boisset et Gaujac  04 66 61 66 38 
 
 
PARRAINAGES  (Tamatave)  G. Mirlo   2 ch de la vigne 30870 Clarensac  04 66 81 36 64       
Madagascar 
                 (autres secteurs)  A. Olives Antinéa 2 bat A n°6 34280 La Grande Motte 04 67 12 15 58 
 
INDE MADAGASCAR         E. Carrière 110 rte de la Camargue 30920 Codognan 04 66 35 25 51 
 
ARTISANS DU MONDE       M. Carriere  ch des soulans 30114 Nages   04 66 35 16 87
  

Directeur de la publication :  Alain CHRISTOL Dépôt légal :  JANV  2008 
Commission paritaire : AS N° 57-392. Imprimé par nos soins. 



GROUPE RESPONSABLE  ADRESSE     TELEPHONE 
 
Alès      J. Angot Roquemiroque 30340 Mons            04 66 83 15 21 
 
Bagnols     N. Sokhatch 4 av de l’Ancyse 30200 Bagnols/Cèze         04 66 89 58 76 
 
Boisseron     R. Jeanjean 161 rue de Piè Bouquet 34160 Boisseron          04 67 86 59 15 
 
Boisset Gaujac  S. Finiels  583 ch de Philippe 30140 Boisset et Gaujac          04 66 61 66 38 
 
Calvisson           D. Montredon    8 rue Pereguis 30420 Calvisson          04 66 01 29 74 
 
Clarensac     G et R Mirlo 2 ch de la vigne 30870 Clarensac          04 66 81 36 64 
 
Congénies         J. Reboul Pace du jeu de paume 30111 Congenies          04 66 80 72 67 
 
Garrigues Ste Eulalie  L. Mordant   Rue André Conard 30190 Garrigues S. Eulalie  04 66 81 20 84 
 
Générac            M. Christol     Puech Dardaillon Rte St Gilles 30510 Générac         04 66 01 94 39 
 
Lasalle     D. Quiminal       La Dède ch de la Mouthe 30460 Lasalle         04 66 85 41 43 
 
Le Ponant     MJ Guiraud    333 allée de l’Orée du Golf 34280 La Grande Motte  04 67 56 06 32 
 
Le Vigan     J. Bourrie     rue de la Tessonne 30120 Le Vigan          04 67 81 07 83 
 
Lezan      N. Lauzon rue du Puits 30350 Lezan            04 66 83 00 38 
 
Marignane     C. Perrot   5 rue François Boucher La Chaume 13700 Marignane  04 42 88 59 43 
 
Marsillargues     Y. Antonin 271 rue Edmond Rostand   34590 Marsillargues         04 67 71 90 79 
 
Nîmes               M. Carrière Ch des soulans    30114 Nages           04 66 35 16 87 
 
Siège      L. Klein 1 ch Limousin 34120 Lèzignan la Cèbe          04 67 37 60 18 
 
St Chaptes     F. Cauzid   14 av de la république  30190 ST Chaptes          04 66 81 24 43 
 
St Génies     C. Noguier  les jonquières 30190 St Génies de Malgoires         04 66 81 65 33 
 
Uzès      M. Edel    place du sabotier 30700 Uzès            04 66 03 19 99 
 
Vergeze     M. Gracia 104 ch Gariguette   30212 Mus           04 66 35 26 17 
Artisanat      I. Pommier  impasse des hirondelles 30310 Vergèze          04 66 35 37 31 
  

Envoyer vos dons: TERRE DES ENFANTS 110 rte de la Camargue 30920 Codognan 
N° de compte de l’association: 
CCP N° 2646 14V Montpellier …ou.. BNP N° 02223215/13 agence des Carmes Nîmes 



 

 

TERRE DES ENFANTS 

        CHARTE 
I - Tant qu’un enfant sera exposé sans secours à sa faim, son mal, son   
abandon, sa misère ou sa peine, où qu’il soit, quel qu’il soit, le Mouvement 
« TERRE DES ENFANTS », crée à cette fin, se vouera à son sauvetage   
immédiat , direct et aussi total que possible. 
Après avoir travaillé à découvrir l’enfant et obtenu le consentement des     
Autorités ou des personnes responsables, TERRE DES ENFANTS le sauve-
ra sous la forme et à l’aide des moyens les plus étroitement appropriés à sa  
détresse. 
Dans son pays, si les circonstances s’y prêtent, ou ailleurs si tel n’est pas le 
cas, l’enfant sera donc nourri, soigné, pourvu de parents valables, ramené à 
une vie digne de ses droits d’enfant, assuré d’une assistance permanente, 
tendre et compétente. 
 
II - Étranger à toute préoccupation d’ordre politique, confessionnel ou racial, 
faisant acte de justice et non de condescendance, en cette activité exercée 
simplement de vivants à vivants, dans un effacement personnel voisin d‘un 
idéal d’anonymat, TERRE DES ENFANTS est constituée de militants béné-
voles orientés vers un objectif commun unique: 
 

Le secours de l’enfant dont il est à la fois l’ambassadeur et    
l’instrument de vie, de survie et de consolation. 

 
Afin que nul n’en ignore: ni ceux qui sont sauvables, ni ceux qui peuvent   
sauver, TERRE DES ENFANTS tentera d’alerter et de rassembler la société 
humaine autour de la détresse infinie d’innombrables enfants. 

PARRAINAGES: 
- dans des orphelinats 
- dans leurs familles 
- collectifs 

AIDE SUR PLACE: 
- création de P.M.I. 
- construction d’école 
- aides aux dispensaires 

HOSPITALISATIONS:  
Opérations en France 
d’un enfants ne pouvant 
être sauvé dans son 
pays. 

ADOPTIONS: 
ACCUEIL AUX   
ENFANTS           
DU MONDE 


